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Где крыша 
дома моего?

Глава государства Касым-Жомарт Токаев в 
Послании народу «Конструктивный обществен-
ный диалог — основа стабильности и процвета-
ния Казахстана» отметил основные отраслевые 
приоритеты: «Малый, в особенности микробиз-
нес, играет важную роль в социально-экономи-
ческой и политической жизни страны. В первую 
очередь он обеспечивает постоянную занятость 

жителей села, снижает безработицу. Формируя 
налоговую базу, также пополняет местный бюд-
жет. Кроме того, развитие массового предпри-
нимательства дает возможность избавиться от 
укорененных в сознании патерналистских уста-
новок и иждивенчества. Поэтому государство 
продолжит оказывать поддержку 
бизнесу».

Стороны рассмотрели во-
просы увеличения товарообо-
рота, привлечения инвести-
ций, укрепления сотрудниче-
ства в транспортно-логисти-
ческой сфере, облегчения ви-
зового режима, наращивания 
промышленной кооперации и 
ряд других. 

Глава Правительства под-
черкнул, что Казахстан при-

дает особое значение укрепле-
нию взаимовыгодных отноше-
ний с Евросоюзом. Сегодня 
значительную роль в этом игра-
ют Соглашение о расширенном 
партнерстве и сотрудничестве, 
а также новая Стратегия ЕС по 
Центральной Азии.

Как отметил Премьер-Ми-
нистр, ЕС является одним из 
крупнейших торговых и инве-

стиционных партнеров РК. На 
его долю приходится порядка 
30% внешней торговли и около 
40% привлеченных инвестиций. 
Так, товарооборот за 11 месяцев 
прошлого года вырос почти на 
5% и достиг порядка $38 млрд. В 
2022 году объем инвестиций из 
ЕС в Казахстан составил $12,5 
млрд, показав максимальный 
уровень за последние 10 лет. 

Он также добавил, что важ-
ным направлением взаимо-
действия является транзит-
но-транспортная сфера. Сегод-
ня около 85% товаров из Китая 
в Европу перевозятся именно 
через Казахстан. В частности, в 
прошлом году в рамках Транс- 

каспийского международного 
транспортного маршрута объем 
перевалки грузов вырос на 65%. 
В среднесрочной перспективе 
грузопоток здесь планируется 
довести до 10 млн тонн.

Со своей стороны вице-пре-
зидент Европейской комиссии 
отметил, что Казахстан являет-
ся важным партнером для Ев-
росоюза. Он также обозначил 
важность предстоящего Фору-
ма инвесторов по устойчивому 
развитию транспортных сооб-
щений между Европой и Цент- 
ральной Азией в рамках ини-
циативы Global Gateway, где 
в том числе будет представлен 
Казахстан. 

«Убежден, что под Вашим руководством Дания продолжит 
добиваться успехов в области устойчивого развития, повыше-
ния благосостояния населения и укрепления своего автори-
тета на международной арене. Надеюсь, что всестороннее со-
трудничество между Казахстаном и Данией, основанное на 
дружбе и взаимной поддержке, будет и впредь развиваться на-
шими совместными усилиями», – говорится в телеграмме.

Касым-Жомарт Токаев также направил телеграмму Мар-
грете II, которая сложила с себя полномочия Королевы и 
передала трон наследному принцу Фредерику.

Глава государства выразил благодарность Маргрете II 
за значительный вклад в развитие сотрудничества между  
Казахстаном и Данией.

Телеграмма поздравления

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Казахстан-ЕС: расширяя сотрудничество
Дальнейшие шаги по укреплению торгово-эконо-

мических отношений Казахстана и Европейского со-
юза обсудили Премьер-Министр Алихан Смаилов и 
вице-президент Европейской комиссии Маргаритис 
Схинас.

Только качественное сырье

Строительство двухэтажного Цент-
ра искусств на 1000 мест стоимостью 
3,7 млрд тенге начато в сентябре 2022 
года. В здании предусмотрены зал для 
проведения симфонических и эстрад-
ных концертов, помещения для куль-
турных мероприятий различного фор-

мата, для репетиций, кабинеты для 
творческих кружков. Объект безус-
ловно станет одним из красивых зда-
ний, прекрасно дополнит архитектур-
ный облик Кызылорды. 

Руководитель региона напомнил 
подрядчикам о необходимости каче-
ственного выполнения работ. Центр 
планируется сдать в эксплуатацию до 
конца января.  

В новое здание переедет коллектив 
областной филармонии. Самое боль-
шое по штату сотрудников учреждение 
искусства до сегодняшнего дня распо-
лагается в здании бывшего клуба же-
лезнодорожников. Он был построен 
в 20-х годах прошлого века и считает-
ся одним из старейших зданий в горо-
де, имеет историческую и культурную 
ценность. Система отопления клуба 
нуждается в модернизации, капиталь-
ный ремонт здесь не проводился на 
протяжении последних 15 лет. К тому 
же в старом здании не предусмотрена 
система вентиляции, не соответству-
ют требованиям акустика и сцена. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Наносятся 
последние штрихи

КУЛЬТУРА

В субботу в Кызылорде 
аким области Нурлыбек 
Налибаев проинспектировал 
ход строительства Центра 
искусств. В настоящее время 
работа на значимом для сферы 
культуры объекте находится 
на стадии завершения, идет 
внутренняя отделка помещений, 
устанавливается оборудование.

СВОЕ ДЕЛО
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Вчера аким области 
Нурлыбек Налибаев по-
бывал с рабочей поезд-
кой в Жанакорганском 
районе, где принял уча-
стие в церемониях за-
кладки фундамента новой 
сельской больницы на 
15 мест с амбулаторией в 
ауле Томенарык, подклю-
чения к природному газу 
ряда населенных пунктов 
и начала строительства 
новой школы на 300 мест.

Первую остановку согласно ра-
бочему графику аким области сде-
лал в ауле Томенарык. Руково-
дитель региона поздравил сель-
чан с началом строительства но-
вого социального объекта. Он от-
метил, что бесценным богатством 
любой страны является здоровье 
его граждан, поэтому   Глава госу-
дарства и Правительство уделяют 
этому вопросу особое внимание. 
Президент страны Касым-Жомарт  
Токаев определил охрану здоровья 
граждан как одно из приоритетных 
направлений развития государства, 
поставил конкретные задачи и тре-
бования в своем Послании наро-
ду Казахстана, отметив, что ка-
чественные медицинские услуги 
должны быть доступными для всех 
граждан страны, невзирая на место 
их проживания. 

– Сегодня в нашей стране дела-
ется все для укрепления здоровья  
населения и профилактики забо-
леваний, – сказал Н. Налибаев. – 
Сельская больница с амбулатори-
ей, строительство которой нача-
лось сегодня, будет способствовать 
решению этих задач и содейство-
вать снижению заболеваемости. 

Генеральный подрядчик строи-
тельства ТОО «Астана сервис ЛТД» 
намерен сдать больницу в эксплу-
атацию в мае нынешнего года. 
Сметная стоимость объекта пло-
щадью 1072 квадратных метра сос- 
тавляет 893 миллиона тенге. 

В ходе церемонии собравших-
ся поздравил ветеран труда Жак-
сылык Сапарбеков, который выра-
зил благодарность строителям. Ряд 
граждан, внесших вклад в социаль-

но-экономическое развитие аула, 
был награжден благодарственными 
письмами. 

На развитие здравоохранения 
региона в нынешнем году пред-
усмотрено свыше 156 миллиардов 
тенге. В Кызылорде началось стро-
ительство многопрофильной боль-
ницы на 300 мест с поликлиникой 
на 100 посещений и отделением 
онкологии стоимостью 36,4 мил-
лиарда тенге. В рамках Националь-
ного проекта «Модернизация сель-
ского здравоохранения» в населен-
ных пунктах области ведется строи-
тельство 27 медицинских объектов. 
В прошлом году услуги населению 
начали оказывать 15 из них. В их 
числе новая врачебная амбулато-
рия в ауле Каратобе Жанакорган-
ского района. Такие же объекты в 

этом году будут построены в 
аулах   Бесарык и Абдигап-
пар. В Аральском, Казалин-
ском, Шиелийском и Жана-
корганском районах при рай-
онных многопрофильных 
больницах будут возведены 
дополнительные пристрой-
ки. В ближайшие дни при об-
ластной многопрофильной 
больнице будет сдан в экс-
плуатацию перинатальный 
центр на 70 коек, а в Кызы-
лорде начнется строитель-
ство перинатального цен-
тра на 200 коек. В мае нач-

нет свою работу Центр крови. По-
мимо этого, в Аральском районе на 
средства местного бюджета начнет-
ся строительство реабилитационно-
го центра «Қамқорлық». В 9-ти ме-
дицинских учреждениях ожидается 
капитальный ремонт, система ото-
пления пяти объектов здравоохра-
нения будет переведена на газ. Ве-
дется капитальный ремонт в здани-
ях центра психического здоровья и 
фтизиопульмонологии. Также в ны-
нешнем году будет проведен капи-
тальный ремонт здания областной 
инфекционной больницы. 

Как сказал Н.Налибаев, реги-

он находится в тесных партнерских 
отношениях с общественным  фон-
дом «Қазақстан халқына». В тече-
ние последних двух лет на развитие 
образования и здравоохранения 
области фонд выделил около 4-х 
миллиардов тенге. На эти средства 
на базе областной детской больни-
цы был открыт реабилитационный 
центр «Қамқорлық», приобретены 
два мобильных комплекса для про-
ведения онкологического скри-
нинга стоимостью 1,1 миллиарда 
тенге, а также другое медицинское 
оборудование и медикаменты. 

За каждым проектом – качество жизни людей
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Климат плюс 
господдержка



ПРЕЗЕНТАЦИЯ КНИГИ 
В райцентре состоялась презента-

ция книги «Алғашқы құрбан» журна-
листа, ветерана образования, члена  
Союза журналистов Казахстана Иман-
бая Айтимова. 

В вечере приняли участие член  
Союза журналистов и писателей Ка-
захстана Жакып Жумабай, главный 
редактор районной газеты «Толкын» 
Абай Елеш и другие.

Автор  рассказал о содержании 
книги, своем детстве и трудовом пути, 
ответил на вопросы читателей. 

НА БЛАГО СЕЛЬЧАН 
В текущем году в Казалинском рай-

оне в ауле Кожабакы будут обновлены 
электрические сети и построен спор-
тивный комплекс. 

Строительство спорткомплек-
са стоимостью свыше 566 миллио-
нов тенге рассчитано в рамках проек-
та «Ауыл - ел бесігі». А для модерни-
зации электрических сетей около 453 
миллионов тенге будет направлено из 
республиканского бюджета.

ДОРОГИ – ЛИЦО РАЙОНА
Протяженность автомобильных до-

рог на территории Сырдарьинского рай-
она составляет чуть больше 263 кило-
метров. Из них 44 километра – дороги 
республиканского, 112 – областного, 
108 километров – районного значения. 

В прошлом году здесь на реализа-
цию 32 проектов в дорожной отрас-
ли направлено почти 3,5 миллиарда 
тенге.   

На 2024 год в областное управле-
ние пассажирского транспорта и ав-
томобильных дорог подана бюджет-
ная заявка на шесть проектов, в рам-
ках которых планируется ремонт 38 
километров дорожного покрытия 
на 24 улицах населенных пунктов, 
а также 10 километров трассы рай-
онного значения. Общая стоимость 
проектов – почти три миллиарда 
 тенге. 

Айдос АБСАТ

АЙТЕКЕ БИ

АРАЛЬСК

ТЕРЕНОЗЕК
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В минувшие выходные аким 
Кызылорды Серик Кожаниязов 
посетил ряд объектов област-
ного центра.

В частности, он побывал на тер-
ритории бывшего целлюлозно-
картонного завода и обсудил со спе-
циалистами меры по сносу его остав-
шихся железобетонных конструк-
ций. Мотив – колонны старого за-
вода угрожают безопасности граж-
дан и портят архитектурный облик  
города.

Территория бывшего ЦКЗ в 2004 
году была приобретена индивидуаль-
ным предпринимателем на праве арен-
ды для строительства объекта. Одна-
ко за прошедшие 20 лет он не только 
не использовал землю по целевому на-
значению, но и не удосужился оградить 
её. Думается, предупреждение заставит 
владельца бизнеса сделать соответству-
ющие выводы. Как бы то не было, во-
прос сноса каркаса завода вынесен на 
повестку дня руководства города. И это 
безусловно радует горожан. 

Следующий объект, который посе-
тил аким города, –  загородный полигон 
для твердых бытовых отходов. Его пло- 
щадь – 20 гектаров.  Ознакомившись с  
состоянием, С.Кожаниязов отметил не-
обходимость обеззараживать мусор в со-
ответствии с требованиями Экологиче-
ского кодекса, а также переработки от-
ходов для их вторичного использования.

По мнению акима города, необходи-
мо найти заинтересованных предпри-
нимателей и передать полигон в дове-
рительное управление. Также важно 

принять меры по обезвреживанию ме-
дицинских отходов без вреда для эко-
логии. Одна из форм работы – уста-
новка специальных печей. Кроме 
того, надо позаботиться о восстанов-
лении плодородия земель старого му-
сорного полигона, для чего будет раз-
работана соответствующая проектно-
сметная документация. А еще директо-
ру ТОО «Қызылорда тазалығы» Талгату 
Кулмаганбетову поручено разработать 
проект и внести предложения по освое-
нию, утилизации и переработке твердых 
бытовых отходов, установке подзем-
ных мусорных контейнеров во дворах 
много-этажных жилых домов, располо-
женных на левобережной части города.

В ходе рабочей поездки 
С.Кожаниязов в поселке Тасбогет 
встретился с жителями аварийных до-
мов, выслушал их мнения и предложе-
ния. Таких домов здесь – 22. 

Как отмечалось, обращения граж-
дан не остаются без внимания, нуж-
дающимся семьям в новых много-
этажках в порядке очередности еже-
годно вручается более 100 квар-
тир. Планируется, что таким обра-
зом в  ближайшие 5-6 лет проблема 
аварийного жилья в городе решится  
полностью.

В Тасбогете ряду старых многоквар-
тирных домов требуется ремонт фа-
садов, кровли, систем питьевой воды 
и канализации. Аким города  утвер-
дил перечень из 19 домов, которые бу-
дут отремонтированы уже в нынеш-
нем году. Он дал соответствующие по-
ручения руководителям ответственных 
структур. Всего же сегодня в городе 
имеется 51 аварийный многоэтажный 
дом, 628 жильцов которых стоят в оче-
реди на жилье.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Маршрут - «узкие» места

Облсуд 
подвел итоги

В областном суде состоялось 
совещание по итогам отправле-
ния правосудия за 2023 год. 

С докладом по этому вопросу выс- 
тупил председатель облсуда Адилхади 
Шигамбаев. О количественных и каче-
ственных показателях судов первой и 
апелляционной инстанций в ходе осу-
ществления правосудия отчитались 
председатели судебных коллегий: по 
уголовным делам – Ж. Бекжанов, по 
гражданским – М.Текетаев, админи-
стративным – Ж.Оспанов. 

За отчетный период в производство 
судов поступило 1148 уголовных дел, 
14130 дел об административных пра-
вонарушениях, 21670 исков, 1239 ад-
министративных дел, завершено 17435 
гражданских дел. В порядке медиации 
завершено 147 уголовных дел, прими-
рительными процедурами – 2563 граж-
данских и 295 административных дел. 
Меры примирения значительно увели-
чились по сравнению с 2022 годом.

Также были заслушаны докла-
ды судей облсуда С.Жуинтаевой и 
Ш.Маликовой, руководителя област-
ного департамента судебной админи-
страции РК С.Сулеймена.  

А.Шигамбаев за многолетний без-
упречный труд в судебной системе и 
вклад в качественное осуществление 
правосудия вручил судье в отставке 
Абдуллажану Сайдауллаеву почетный 
знак Союза судей РК «Үш би». Так-
же в различных номинациях были на-
граждены победители конкурса «Луч-
шие судебные акты», проведенно-
го в рамках 85-летия облсуда, – су-
дьи  З.Жарылкасынова,  С.Утегенова, 
А.Карбозова и Э.Рыскулов.    

Подводя итоги совещания, 
А.Шигамбаев обозначил предстоящие  
задачи по улучшению качества отправ-
ления правосудия, поручил держать на 
контроле вопросы судопроизводства и 
порядка.

Бота МЕЙРАМОВА

ОБЩЕСТВО И ЗАКОН

ОБЛАСТНОЙ ЦЕНТР

В центре внимания – развитие сёл 
КАДРЫ

У акима области – 
новый заместитель   

 

На заседании акти-
ва руководитель реги-
она Нурлыбек Нали-
баев представил сво-
его нового заместите-
ля. По согласованию с 
Администрацией Пре-
зидента РК, распоря-
жением акима обла-
сти им назначен Бахыт 
Жаханов. 

– Бахыт Жаханов хорошо знаком с социально-
экономическим положением региона, прошел все сту-
пени государственной службы и имеет большой опыт 
работы на ответственных руководящих должностях. 
Ранее успешно исполнял должности руководителя об-
ластного управления, акима района, заместителя аки-
ма области. На новой должности он будет курировать 
вопросы  сельского хозяйства и земельных отноше-
ний, природных ресурсов и регулирования природо-
пользования, ветеринарии, строительства и архитекту-
ры, жилищно-коммунального хозяйства, мобилизаци-
онной подготовки, территориальной обороны, а также 
деятельность Жанакорганского и Шиелийского райо-
нов, – отметил руководитель региона Н.Налибаев. 

С новой должностью назначенца поздравили пред-
седатель областного маслихата Наурызбай Байкадамов 
и председатель областного общественного совета Арип 
Хожбанов. В свою очередь Б.Жаханов поблагодарил ру-
ководство области за оказанное доверие.    

В связи с кадровыми изменениями были пересмо-
трены и утверждены  обязанности заместителей и руко-
водителя аппарата акима области.   Так, первый заме-
ститель акима области Данияр Жаналинов будет кури-
ровать вопросы экономики и финансов, государствен-
ных закупок, пассажирского транспорта и автомобиль-
ных дорог, предпринимательства, туризма, контроля 
в сфере строительства и архитектуры, трудовых отно-
шений. Кроме того, он будет обеспечивать взаимодей-
ствие с правоохранительными органами и соответству-
ющими госорганами по профилактике преступности и 
обеспечению общественного порядка.

Заместитель акима области Мейрамбек Шермаган-
бет будет курировать сферы образования, здравоохра-
нения, спорта, туризма, занятости населения, а так-
же деятельность Жалагашского и Сырдарьинского  
районов. 

Заместитель акима области–специальный предста-
витель Президента РК на комплексе «Байконур» Кай-
рат Нуртай будет курировать деятельность Аральского, 
Казалинского и Кармакшинского районов.

Руководитель аппарата акима области Шах-
мардан Байманов наряду с непосредственными 
должностными обязанностями будет курировать 
общественно-политическую сферу региона, включая 
социальное развитие, культуру, религиозные вопросы и  
цифровизацию.

Б.Жаханов родился в 1974 году в Кызылорде. 
Экономист-менеджер.  Окончил Кызылординский по-
литехнический институт.

Трудовой путь начал в 1999 году ведущим специ-
алистом в областном управлении сельского хозяй-
ства, исполнял различные должности в данном ве-
домстве. В 2002-2008 годах работал руководите-
лем отдела в областных управлениях образования, 
экономики, главным инспектором аппарата аки-
ма области, заместителем руководителя областно-
го департамента природных ресурсов и регулирования  
природопользования.   

В 2008-2022 годах был акимом Казалинского района, 
дважды возглавлял областное управление сельского хо-
зяйства, назначался заместителем акима области.  

С апреля 2022 года до нового назначения – государ-
ственный  инспектор в Администрации Президента РК.

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

СОВЕЩАНИЕ

На совещании под председатель-
ством акима области Нурлыбе-
ка Налибаева обсуждены вопросы 
социально-экономического разви-
тия аулов. 

Как известно, в Казахстане приня-
та Концепция развития сельских терри-
торий, рассчитанная на 2023-2027 годы, 
с учетом их географических особенно-
стей и конкурентных преимуществ. В 
ней предусмотрены различные меры по 
повышению доходов и качества жизни 
сельчан. 

– В 2023 году на развитие сел было 
выделено 18 миллиардов тенге бюджет-
ных средств. В рамках проекта «Ауыл – 
ел бесігі» на реализацию 216 инициатив 
в 47 населенных пунктах было направ-
лено 12,4 миллиарда тенге. В 2024 году 
прогнозируется реализация 67 проектов 
на 11 миллиардов тенге, – отметил аким 
области. – В рамках программы «Ауыл 
аманаты» реализовано 404 проекта на об-
щую сумму три миллиарда тенге. В этом  
году предусмотрено шесть миллиар- 

дов тенге на более чем 800 проектов. 
Как отмечалось, в прошлом году по 

итогам конкурса «Образцовый населен-
ный пункт» 12 аулам передано 29 единиц 
спецтехники. В стольких же проведен 
природный газ. На нынешний год выде-
лено четыре миллиарда тенге на проведе-
ние природного газа еще в 12 аулов. 

В ходе совещания рассмо-
трены вопросы развития аула 
Таң Жалагашского района. 
Как сообщил руководитель об-

ласти, за последние пять лет на разви-
тие этого населенного пункта выделено 
2,4 млрд тенге, в том числе 1,3 млрд тен-
ге вложил уроженец этих мест Имамза-
да Шагиртаев. Реализованные здесь про-
екты позволили открыть немало рабочих  
мест. 

На совещании итоги работы озвучи-
ли аким Жалагашского района Ардак 
Ибраимов, руководители ряда област-
ных управлений. Так, в 2023 году подго-
товлена проектно-сметная документация 
на ремонт ряда социальных объектов, ав-
томобильных дорог. В этом году на реа-
лизацию четырех проектов из областно-
го бюджета выделено 813,9 млн тенге. К 
разработке ПСД и эскизного проектиро-

вания здания Дома культуры привлече-
ны специалисты из Алматы и Туркеста-
на. Стоимость проекта – 377,4 млн тенге. 
Объявлен конкурс по госзакупкам, его 
итоги будут подведены 26 января.   

Выделены средства на ре-
конструкцию автодорог 
«Таң-Жаңақоныс» и «Таң-
Самұрат», а также на про-

ект по обеспечению поливной водой. 
В настоящее время по всем этим ини-
циативам идут работы по оформле-
нию конкурсных заявок. Разработана 
проектно-сметная документация на  ре-
конструкцию моста через канал «Боз- 
арык», а также на освещение  четы-
рех улиц, направлены бюджетные заяв-
ки. Определены места строительства жи-
лых домов и производственных зданий 
за счет средств ТОО «Таң LTD». Также 
товарищество планирует посадить са-
женцы вдоль подъездной дороги к аулу  
Таң. 

Кроме того, в рамках проекта «Ауыл 
аманаты» в ауле Таң будет реализован про-
ект по разведению птиц. Местный пред-
приниматель ныне занят подготовкой  
соответствующих документов.

    Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

” ”

В настоящее время мо-
бильные медицинские комплексы 
работают в отдаленных населенных 
пунктах.  

После церемонии аким области 
встретился с жителями аула и ак-
сакалами, выслушал их просьбы и 
предложения.

Поселок Шалкия – один из трех 
населенных пунктов района, где 
в этот день состоялась церемония 
подключения к природному газу. 
Н.Налибаев поздравил жителей с 
таким важным событием в жизни 
населенного пункта и отметил, что 
к настоящему времени газифици-
рованы три четверти населенных 

пунктов области. Это – все район-
ные центры, города Аральск, Кы-
зылорда, Байконыр, Казалинск, а 
также 34  сельских населенных пун-
кта. На нынешний год выделено 4 
миллиарда тенге, что позволит обе-
спечить голубым топливом жите-
лей еще 12 аулов. Ожидается, что 
до конца 2024 года будут газифици-
рованы 78 процентов населенных  
пунктов региона.

Руководитель региона рассказал 
о работе по повышению социально-
бытовых условий граждан.

– Недавно природным газом на-
чали пользоваться жители аулов 
Бирлик, Кыраш, Жайылма. А сегод-

ня, помимо поселка Шалкия, к газу 
будут подключены еще несколь-
ко аулов, – подчеркнул аким обла-
сти. – Таким образом, в нынешнем 
году почти 45 тысяч жителей района 
смогут пользоваться благами голу-
бого топлива. Уверен, что это ока-
жет положительное влияние на со-
циальное положение населения.

Наряду с этим, глава регио-
на поздравил жителей населен-
ных пунктов Куттыкожа и Кей-
ден, которые также были подклю-
чены к голубому топливу, пожелал 
им благополучия и процветания. В 
ауле Кейден Н.Налибаев побывал 
в одном из газифицированных до-

мов и преподнес хозяевам подарок.   
В этот же день в Жанакорганском 

районе состоялось еще одно знаме-
нательное событие – в микрорайо-
не «МАИ бекеті» райцентра  состо-
ялась церемония открытия новой 
школы на 300 мест. Аким области 
поздравил жителей района с этим 
радостным событием, рассказал им 
о реализованных в регионе при под-
держке Главы государства проектах 
и предстоящих задачах.

Как отмечалось, в нынешнем 
году бюджет образования обла-
сти сформировался на отметке 291 
миллиард тенге. В отрасли успешно  
реализуются масштабные проек-
ты. В рамках Национального про-
екта «Комфортная школа» в реги-
оне будет построена 21 школа. В 
прошлом году началось строитель-
ство 10-ти из них. В поселке Жана-
корган строится школа на 600 мест, 
еще одна школа на 300 мест строит-
ся в ауле Жанаарык. Помимо это-
го, в ауле Байкенже за счет средств 

областного бюджета ведется строи-
тельство школы на 150 мест.

– В нынешнем году  большая ра-
бота проводится в Жанакорганском 
районе, – сказал Н. Налибаев. – В 
ауле Екпинди начнется строитель-
ство сельского клуба на 100 мест,  в 
Келинтобе будет построен новый 
спортивный комплекс. Построе-
ны 24 жилых дома для представите-
лей социально уязвимых категорий 
населения. Уверен, что новая шко-
ла районного центра взрастит нема-
ло талантливых и одаренных детей, 
которые в будущем прославят род-
ную землю.

В ходе церемонии были на-
граждены представители подряд-
ной компании, а также ряд ак-
тивных жителей района, кото-
рые внесли вклад в его социально-
экономическое развитие. 

Жумабек САРСЕНБИН

За каждым проектом - качество жизни людей
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«П
еред тем, как взять ипотеку, купите себе краси-

вы
е трусы

, потому что велика вероятность, что имен- 

но в них вы
 и останетесь, когда вы

платите всю
 сум-

му», –
 так гласит народная мудрость. И

 как пока-

зы
ваю

т различны
е меж

дународны
е рейтин-

ги, у казахстанцев велика вероятность 

не столько стать владельцами соб-

ственной ж
илплощ

ади, сколь-

ко реально не осилить вы
-

платы
 

по 
ипотеке, 

ставки по которой 

входят аж
 в де-

сятку 
са-

м
ы

х 

высоких 
из 

104 

стран, оцениваем
ых 

специалистами.

ВСЕ П
ОЗНАЕТСЯ 

В СРАВНЕНИИ 

14 ноября 2023 

года в Казахстане 

произошло 
зн

аме-

нательное 
событие: 

численность населе-

ния достигла 20 млн 

человек. В
месте с тем 

проблема 
обеспече-

ния населения страны 

жильём становится всё 

острее. К
ак писали ре-

спубликанские СМИ, 

к концу 2022 го
да обес- 

печенность жильём на 

одного проживающего 

в РК составила 23,4 ква-

дратных метра – всего на 

0,9 процента больше, чем 

в предыдущем го
ду. Э

то 

зн
ачение 

существенно 

ниже стандартов О
ОН –

 

30 квадратов. И
менно та-

кой показатель, по мне-

нию Организации Объе-

динённых Наций, являет-

ся минимально допусти-

мым в развитых странах. 

Для сравнения: в России 

уровень 
обеспеченности 

жильём составляет более 28 

квадратных метров на че-

ловека, в Великобрита-

нии – 35, в
о Ф

ранции 

и даже в гу
стонасе-

лённой Японии – 

39, в
 Германии, 

чьи пробле-

мы в этом 

п л а н е 

обще-

и з -

вестны – 46, в 

С
Ш

А – 68, в 

Австралии 
и 

вовсе 89.К
ак 

гово-

рят 
специа-

листы, 
основ-

ная 
причина 

низкой обеспе-

ченности 
жи-

льём в К
азахста-

не – низкий уро-

вень доступности 

п
ри

обретен
и

я 

этой 
жилпло-

щ
ади. 

К
лю

-

ч
е

в
у

ю
 

роль 
в 

про-

цессе приобретения жилья в 

стране и
грает и

потека. Д
ля 

многих людей это основной 

и порой единственный до-

ступный способ стать соб-

ственником жилья. В стране 

есть ощутимая п
отребность в 

жилье, и ипотека становится 

неотъемлемой частью жилищ-

ной политики.

Однако средняя ставка по 

ипотеке в Казахстане одна из 

самых высоких в м
ире. Е

сли не 

брать во внимание льготные жи-

лищные 
программы, 

которые 

недоступны ш
ирокому кругу н

а-

селения, у
 многи

х рыночных ипо-

тек годовая эффективная ставка 

вознаграждения (ГЭСВ) 
начина-

ется от 20 процентов и выше. В
про-

чем, даже учитывая весь ипотеч-

ный рынок, с
редняя ставка остает-

ся слишком высокой п
о сравнению 

с предложениями в други
х странах. 

Так, в
 рейтинге по го

довым процент-

ным ставкам по ипотеке среди 104 

стран К
азахстан занял десятое м

е-

сто с конца с показателем в 

15,83 процента.

Более 
дорогие 

ж и л и щ
н ы е 

з а й м ы 

выдаю
т в Ли-

вии, Украине, 

Ш
ри-Л

ан-

ке, 
Бе-

л
а

-

руси, 
Узбеки-

стане, 

Ира-

не, 
Турции, 

Венесуэле и Ар-

гентине. 

Са-

мую 
доступную 

и п о т е к у 

м о ж н о 

офор-

мить 

в 

Я
понии, на Тай-

ване и в Лю
ксем-

бурге.
В К

азахстане ни 

одна льготная ипо-

тека не может пред-

ложить ставку ниже 

двух 
процентов. 

П
о 

мнению
 иностранных 

экспертов именно го-

сударственные жилищ
-

ные 
программы, 

на-

правленные на опреде-

ленные 
категории 

на-

селения, 
стали 

одной 

из причин сильного ро-

ста цен на жилье в стране. 

Банки второго уровня по-

степенно ужесточаю
т тре-

бования к платежеспособно-

сти клиентов, что, в свою
 

очередь, 
также 

ока-

зы
вает 

ограни-

чительное 

влия-

ние на доступность приоб-

ретения жилья.Е
СЛИ

 ДЕН
ЕГ Н

ЕТ, 

А И
П

О
ТЕКА ЕСТЬ

 

Н
у а теперь не-

сколько советов от специ-

алистов, что делать в том 

случае, если когда-то одо-бренная 
банком 

ипотека, 

с годами оказалась не по 

карману.П
режде 

чем 
оформить 

ипотеку 
нужно 

знать 
не 

только об условиях, на ко-

торых она выдается. Важно 

также выяснить, как будет 

действовать банк, если вы
 

вдруг не сможете произво-

дить ежемесячные взносы. 

Ведь умение банка находить 

общ
ий язык с клиентами и 

приемлемые ш
трафы за про-

срочку значат не меньш
е, 

чем проценты за пре-

доставление 

займа. 

«Если вы задолжали по 

ипотеке – не прячьтесь от 

банка», – это самый глав-

ный совет, 
который не- 

устанно повторяют не толь-

ко сотрудники ф
инансовых 

структур, н
о и те, к

то за
щи-

щает ипотечников.

Обычно заемщик в со-

стоянии предвидеть, 
что 

у него возн
икнут пробле-

мы. Ч
аще всего просрочен-

ные долги по ипотеке воз-

никают из-з
а потери рабо-

ны в положительном имидже, а
 не в выселениях жильцов и 

негативных отзы
вах. Н

о это не мешает финансовым струк-

турам использовать все возм
ожные методы, ч

тобы вернуть 

долги. П
о оценкам специалистов, п

ринудительная прода-

жа недвижимости происходит достаточно часто – пример-

но в 20 случаях из 1
00.

 
Сотрудники банка начинают зв

онить клиенту, е
сли 

оплата очередного ежемесячного взн
оса задерживается 

хотя бы на день. И
ногда можно услышать жалобы людей 

на то, к
ак и

х «достают» зв
онками. Н

астойчивость со-

трудников банков на этом этапе оправдана: л
учше сра-

зу найти решение, ч
ем потом разгр

ебать проблемы с на-

копившимися долгами. К
 тому ж

е, з
аконодательством 

никак не регулируется частота и время, в
 которое мо-

гут совершаться зв
онки из б

анка. 

Выиграть судебное дело у банка практически не-

реально. П
отому что клиент добровольно подписы-

вал договор ипотечного за
йма и читал его. А

 зн
ачит, 

согласился принять выставленные условия. О
днако 

банки подают в суд на должника, к
огда, н

а их взгл
яд, 

других вариантов уже не осталось. 

Если клиент н
е рассчитал свои силы, б

анк м
ожет 

увеличить срок выплаты
 долга, н

апример, д
о 15 лет. 

Долговая ежемесячная нагрузка, п
о словам специа-

листов, сократится не менее чем вдвое. О
днако стоит 

помнить, ч
то каждая пролонгация негативно влия-

ет не кредитную историю клиента. Т
акже специа-

листы предупреждают: м
аксимально комфортный 

срок – 15 лет. Н
е стоит увеличивать ипотеку до 20-

25 лет. В
 этом случае ежемесячный взн

ос умень-

шится незн
ачительно, а

 вот проценты, о
тданные 

банку за
 лишние го

ды, возрастут многократно.

Продажа квартиры не обязательно должна 

происходить вопреки желанию клиента. Долж-

ник м
ожет с

ам прийти к решению, ч
то недви-

жимость лучше отдать более состоятельным вла-

дельцам. О
собенно, если ее стоимость возросла, 

а на вырученные средства можно покрыть оста-

ток ипотеки и купить менее дорогое жилье.

 Конечно, н
ужно получить согласие бан-

ка на продажу залога, в чем, скорее всего, 

препятствий не будет. В
едь для банка гл

ав-

ное, ч
тобы кредит был погашен. 

Подготовила 

Нина 

НИКИТИНА

ты, о
 чем работодатель, к

ак пра-

вило, предупреждает заранее. В 

этой ситуации лучше обратиться 

к менеджеру банка-кредитора и 

оформить письменное заявле-

ние с описанием проблемы. 

С помощью сведущего ю
ри-

ста можно выйти из сложной 

ситуации с наименьшими по-

терями: 
грамотно составить 

письмо в банк или вырабо-

тать правильную линию по-

ведения в суде. Т
ем более что 

и сами банки за
интересова-

ИНФОРМАЦИОННЫЙ ОТДЕЛ
Проект

О признании утратившим силу решения 
Кызылординского областного маслихата 

от 18 июня 2019 года №325 
«Об утверждении целевых показателей 

качества окружающей среды 
Кызылординской области» 

В соответствии со статьей 27 Закона Республики Казахстан 
«О правовых актах», Кызылординский областной маслихат 
РЕШИЛ: 

1. Признать утратившим силу решение Кызылордин-
ского областного маслихата от 18 июня 2019 года №325 
«Об утверждении целевых показателей качества окружаю-
щей среды Кызылординской области» (зарегистрировано в  
Реестре государственной регистрации нормативных право-
вых актов за №6832). 

2. Настоящее решение вводится в действие по истечении 
десяти календарных дней после дня его первого официаль-
ного опубликования.

Должность                                       Ф.И.О.

Если вы хотите разместить рекламу в газетах «Кызыл- 
ординские вести» и «Сыр бойы», «Ақмешіт жастары», 

«Ақмешіт апталығы», а также в районных га-
зетах, обращайтесь по телефонам: 40-11-10 
(1058), 70-00-52, e-mail: smjarnama@mail.ru.

КВАДРАТНЫЕ МЕТРЫ

Гд
е к

ры
ша

 до
ма

 мо
его

?

СВОЕ ДЕЛО
Экономику нашего  региона 

развивают активные и пред-
приимчивые люди. Одна из них – жи-
тельница Казалинского района Женис-
куль Кыстаубаева, которая в прошлом 
году открыла цех по производству кол-
басных изделий. 

Предпринимательница прошла кур-
сы по приготовлению колбас в Аста-
не, почти два месяца она стажирова-
лась и познавала секреты этого про-
изводства. Потом вернулась в Ка-
залинск.  Нашла подходящее поме-
щение под цех, в ремонт которого 
вложила немало средств.  Для буду-
щего производства приобрела необ-
ходимое оборудование и приступила 
к делу. Примечательно, что работать 
начала по канонам халал-индустрии. 
Раньше в районе она занималась ре-
ализацией мяса и потому знает не по-
наслышке,  где и у кого нужно при-
обретать качественное сырье для  
производства. 

В цехе,  откуда начинается путь бу-
дущей колбасы до торговых прилав-
ков и столов казалинцев, после раздел-
ки и обвалки мясо перерабатывается 
на фарш, добавляются специи в зави-
симости от рецептуры и вида продук-
ции. Затем готовая смесь поступает в 
производственный цех, где происхо-
дит набивка и формовка колбас, 
которые потом вешаются 
на специальную 
раму и от-

правляются отстаиваться, чтобы фарш 
созрел. 

– После колбаса отправляется в ав-
томатическую камеру, где происхо-
дит ее нагрев до 76 градусов. То есть 
она буквально варится там. Потом 
идет обмывка с шоковым охлаждени-
ем до 30 градусов. Весь процесс – пар-
ка, сушка, охлаждение, копчение – про-
исходит в одной печи. После колбаса 
отправляется в холодильники осты-
вать до четырех градусов, –  сказала   
предпринимательница.

Пока здесь выпускают шесть видов 
колбасных изделий под брендом «Каза-
линская колбаса». Продукция реализу-
ется в местных магазинах. Причем с их 
владельцами у Женискуль есть догово-
ренность, что если в течение двух не-
дель ее товар не продадут, то владель-
цы магазинов могут сдать ее обратно в 
цех.

–  Но пока таких случаев не было, на-
оборот, говорят, что наша колбаса по 
вкусу похожа на ту, что была 
раньше,  – делится 
предпринима-
тельни-

ца. – В сутки выпускаем 600 килограм-
мов колбасы. Выдерживать жесткую 
конкуренцию помогает собственная 
стратегия – не обманывать потребите-
ля и производить экологически чистый 
продукт, использовать только свежее 
мясо, не добавлять химии, ис-
кусственные шпики и про-
чее. Кстати, сейчас 
заказы на 
про-

дукцию стали поступать и из других 
районов и областного центра, клиен-
ты узнают о нашей продукции бла-
годаря странице в Instagram. Раду-
ет, что есть постоянные покупатели, 
значит продукция пришлась по вкусу  
землякам.

Отрадно, что в районе развивается 
собственное производство, создаются 
новые рабочие места, в магазины по-
ступает свежая и качественная продук-
ция местных товаропроизводителей. У 
начинающей предпринимательни-
цы впереди много планов: 
расширить цех, за-
няться про-
и з -

водством сыра из натурального моло-
ка и соответственно создать новые ра-
бочие места. Для реализации задуман-
ного она планирует воспользоваться 
государственной поддержкой. И это 
правильно, поскольку сегодня государ-
ство предлагает множество эффектив-
ных программ, как для начинающих, 
так и для действующих предпринимате-
лей. Главное – желание и целеустрем-
ленность, иметь продуманный биз-
нес-план и действовать.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Только качественное сырье

Отказать нельзя 
приватизировать

В судебной коллегии по административным де-
лам областного суда рассмотрено административ-
ное дело по жилищному спору.

По информации пресс-службы облсуда, гражданка Б. 16 
лет работает преподавателем в одном из местных универси-
тетов. Как работнику бюджетной сферы из государствен-
ного жилищного фонда ей предоставили жилье в аренду, 
заключен договор. Педагог хотела приватизировать жи-
лье, однако представители жилищной инспекции отка-
зали ей в этом. Женщина, не согласившись с таким за-
ключением, подала заявление в суд. Решением област-
ного специализированного межрайонного администра-
тивного суда требование преподавателя было удовлет-
ворено, протокольные решения жилищной инспекции 
признаны незаконными и отменены.

Жилищная инспекция, в свою очередь, не согла-
силась с решением суда первой инстанции и подала 
апелляционную жалобу. Как выяснилось, место рабо-
ты преподавателя изначально было зарегистрировано 
как государственный университет, а с 2019 года пере-
регистрировано в некоммерческое акционерное об-
щество. В связи с этим жилищная инспекция отка-
зала в приватизации арендованного жилья, полагая, 
что преподаватель в настоящее время не работает в 
бюджетной организации. Однако даже после изме-
нения организационной структуры университета 
договор аренды между сторонами не прекращал-
ся, напротив, был продлен. То есть гражданка Б. 
до сегодняшнего дня являлась арендатором жи-
лья из государственного жилищного фонда.  По 
закону квартира, в которой проживает препо-
даватель, не относится к числу не подлежащих 
приватизации.

Административная судебная коллегия 
пришла к выводу, что изменение структу-
ры организации, в которой работает пре-
подаватель, не должно ограничивать ее 
права, и что для приватизации  жилья нет 
препятствий.

Постановлением судебной коллегии ре-
шение суда первой инстанции оставлено 
без изменения. Апелляционная жалоба не 
была удовлетворена.

Ботагоз АЖАРБАЕВА
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ВСЕОБЩЕЕ ДЕКЛАРИРОВАНИЕ

Как рассказала руководитель управле-
ния по разъяснительной работе област-
ного департамента госдоходов Гульса-
ра Карымсакова, основная цель универ-
сального декларирования — это сокра-
щение теневой экономики, борьба с кор-
рупцией, увеличение доходов бюджета и 
улучшение социальной политики. 

— Согласно Налоговому кодексу, все-
общее декларирование было внедрено в 
Казахстане с 1 января 2021 года и прохо-
дит в четыре этапа. С 2021 года вступил 
в силу первый этап для государственных 

служащих и лиц, приравненных к ним. С 
2023 года сотрудники государственных 
учреждений и квазигосударственного 
сектора, а также их супруги начали сда-
вать отчеты, отражающие данные на 31 
декабря 2022 года. С 2024 года включены 
руководители и основатели юридических 
лиц, а также частные предприниматели и 
их супруги, — сообщила она. 

С 2025 года декларирование будет 
распространяться на остальные кате-
гории граждан, в результате чего прак-
тически все взрослое население стра-

ны будет охвачено этой процедурой.
Неисполнение условий по срокам 

подачи декларации может привести к 
предупреждению, а в случае повторно-
го нарушения в течение года — к штра-

фу. При возникновении вопросов о все-
общем декларировании граждане могут 
обратиться за консультацией в единый 
контакт-центр по номеру 1414.

Что касается мобильных переводов 
и их проверок. Банки будут передавать 
данные только граждан, получающих 

мобильные переводы от 100 и более раз-
ных лиц ежемесячно, в течение трех ме-
сяцев подряд. Иными словами, только в 
случае наличия признаков предприни-
мательской деятельности.

— Проверка мобильных переводов на-
целена на вывод из тени незаконной пред-
принимательской деятельности. Некото-
рые предприниматели получают оплату за 
проданный товар или услуги посредством 
мобильных переводов. Однако эти пере-
воды производятся без применения кон-
трольно-кассовых аппаратов, POS-тер-
миналов и QR-кодов. Соответственно, не 
выдаются чеки и ущемляются права по-
требителей. Следует подчеркнуть, что го-
сударство не будет проверять все мобиль-
ные переводы, физические лица могут со-
вершать и принимать их в своих личных 
целях. Это – переводы родственникам, 
друзьям, помощь родителям и детям и по 
другим жизненным ситуациям. При этом 
такие переводы декларировать не нужно, 
поскольку они являются разовыми, — за-
ключила Г.Карымсакова.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Против теневой экономики
С января нынешнего года в Казахстане запущен третий этап все-

общего декларирования для руководителей, учредителей юридиче-
ских лиц, индивидуальных предпринимателей и их супругов. В обла-
сти чуть более 74 тысяч индивидуальных предпринимателей и юри-
дических лиц, которые должны заполнить первоначальную форму 
250.00 декларации об активах и обязательствах.
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Браво, Акылжан!

В Туркестане завершился юно-
шеский чемпионат РК по стан-
дартным (классическим) шахма-
там, в котором приняли участие 
110 юных  спортсменов.

Как сообщил главный арбитр соревно-
ваний Тимур Касымов, настоящий фурор 
на прошедших по швейцарской систе-
ме состязаниях  произвел 13-летний уче-
ник аральской школы-лицея №62 име-
ни Ж.Абдрашева Акылжан Мейрханулы. 
Выиграв в семи партиях и два раза сы-
грав вничью, наш земляк с 8 очками из 
9 возможных выиграл звание чемпиона 
Казахстана среди 14-летних участников. 
Мальчика тренирует его отец Мейрхан  
Бармагамбетов. 

Чемпионат завершится завтра, 17 ян-
варя. Так что у Акылжана есть шансы  
завоевать звание сильнейшего еще и в 
блице и рапиде.

  

Наигрывают состав

Ничейным результатом 2:2 за-
вершился товарищеский матч 
«Кайсара» с ФК «Волунтари» (Ру-
мыния) на учебно-тренировочном 
сборе в турецкой Анталье. 

Авторами голов в нашей команде ста-
ли Руслан Сахалбаев и Ерсултан Торекул. 
«Кайсар» сыграл в следующем составе: 
Сикач (Салайдын, 46), Кенесбек, Саты-
шев, Приндета, Горшунов (Калмуратов, 
46), Жалмукан, Сахалбаев (к), Милой-
ко, Алтынбеков (Махан, 46), Зулфикаров 
(Торекул, 46), Жангылышбай (Норбеков, 
46).

Следующие контрольные игры подо-
печные Виктора Кумыкова проведут 18 
января с ФК «Ворскла» (Полтава, Укра-
ина) и 23 января с «Радник» (Сурдулица, 
Сербия).

Есть еще порох 

Завершился первый круг ІІІ об-
ластного первенства среди ветера-
нов старше 45 лет, в котором уча-
ствуют восемь команд.

Как сообщил вице-президент област-
ного Союза ветеранов футбола Кенже-
тай Жумахметов, после семи туров в те-
кущей турнирной таблице с 17 очка-
ми лидирует «Мелиоратор» (Кызылор-
да). На балл меньше в активе городских  
команд «Отбасы банк» и «Орда», на два –  
«ТОО ДиЛМАШ».

Казахстанскому хоккею – 67 лет 

12 января казахстанский хоккей 
с шайбой отметил свое 67-летие. 

В этот день в 1957 году в Алма-Ате со-
стоялся первый официальный хоккей-
ный матч в рамках первого чемпионата 
тогда еще Казахской ССР. В чемпионате 
страны в классах А и Б участвовали: «Тор-
педо» и «Восток» (Усть-Каменогорск), 
«Енбек» и «Спартак» (Алма-Ата), «Булат» 
(Темиртау), «Автомобилист» и «Стро-
итель»  (Караганда), «Горняк» (Руд-
ный), «Авангард» и «Север» (Петро-
павловск), «Металлург» (Зыряновск), 
«Иртыш» (Павлодар), «Строитель»  
(Жезказган).

А первый чемпионат Независимого 
Казахстана прошел в 1992 году. С 1993 
года наши национальная мужская сбор-
ная, затем молодежная, юношеская и 
женская сборные начали участвовать в 
мировых первенствах. В 1998 году Ка-
захстан впервые выступил в Олимпий-
ских играх в Нагано и показал наивыс-
ший результат в своей истории, выйдя в 
четвертьфинал.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

ШАХМАТЫ

ФУТЗАЛ

ФУТБОЛ

СПОРТ-ИНФО

ХОККЕЙ

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Основная цель и задача Акаде-
мии – обучение и подготовка от-
вечающих требованиям высоко-
классных спортсменов для их вы-
хода на международные старты. 
С первых же шагов деятельности 
Академия твёрдо поставила зада-
чу – подготовить фигуристов для 
участия на республиканских и 
международных стартах, начиная 
с подготовительных групп. Чтобы 
в одной команде были тренеры по 
прыжкам, по скольжению, поста-
новщик программ, хореограф и 
специалист по общефизической 
подготовке.

Фигурное катание – это не 
просто очень зрелищный вид 
спорта, но и целое искусство, фи-
лософия формирования характе-
ра, воли и духа, которые присущи 
каждому спортсмену, тренеру, 
менеджеру, болельщику... Акаде-
мия всегда открыта для предло-
жений, развития, учитывает воз-
раст и развитие спортсменов. 

Практическая значимость про-

екта состоит в том, что если та-
кая система подготовки заработа-
ет (а она уже начала работать), то 
обучение начинающих спортсме-
нов до профессионального уров-
ня будет проходить в Казахстане. 

В настоящее время Академия 
базируется в Ледовом комплексе 
«Алматы Арена» и на «Велотре-
ке Сарыарка», а также дополни-
тельно арендует другие коммер-
ческие катки. Здесь тренируются 
от 30 до 40 фигуристов, которые 
поделены на группы по уровню  
подготовки.       

Академия проводит регуляр-
ные обучающие семинары с при-
глашением иностранных специ-
алистов. В 2023 году сюда были 
приглашены на мастер-классы 
и сборы лучшие специалисты 
мира, такие как Этери Тутбе-
ридзе, Алексей Мишин, Морис 
Квителашвили, Дарья Усачева, 
Артур Дмитриев, Антон Смир-
нов, Алиса Лозко, постановщи-
ки программ Полина Коробей-

никова, Елена Романовская, хо-
реограф Надежда Миронова, ко-
торые  тренировали, вдохновля-
ли наших спортсменов, делились 
с ними секретами успеха. 

Надо отметить, Академия  фи-
гурного катания – это  уникаль-
ный  проект  по развитию фигур-
ного катания  на территории  Ка-
захстана.  Элизабет Турсынбае-
ва – заслуженный мастер спор-
та РК, вице-чемпионка мира, за 
10 лет выступления в составе на-
циональной сборной участвова-

ла на 51-м международном 
старте и завоевала 39 ме-
далей различного досто-
инства. Многие из них яв-

ляются историческими для 
нашей страны. 
 Элизабет оставила неизгла-

димый след в мировом женском 

фигурном катании. Она одним 
четверным прыжком взвинтила 
конкуренцию в этом виде спорта 
на космический уровень! Для на-
шей страны ее серебряная медаль 
сродни золотой, поскольку Ка-
захстан вошел в элитарный клуб 
очень немногих государств, чьи 
спортсменки имеют медаль ми-
рового первенства.

Заслуги прославленной спорт- 
сменки перед страной оцене-
ны по достоинству. Она награж-

дена Почетной   грамотой   Пре-
зидента   Республики   Казахстан    
Касым-Жомарта Токаева  и меда-
лью «Ерен еңбегі үшін».

 Учитывая колоссальную поль-
зу Элизабет для спортивного 
имиджа страны, целесообразно 
использовать ее огромный опыт 

тренировок в ведущих мировых 
школах Канады, России и других 
стран для  развития  юных казах-
станских спортсменов. Все это, 
конечно, невозможно без под-
держки сильных партнеров.

Команда Академии благодарит 
генерального партнера АО «ФНБ 
«Самрук – Казына» и Корпора-
тивный фонд «Фонд поддержки 
индустрии туризма и спорта» за 
всемерную поддержку.

 Кайрат КЕТЕБАЕВ    

Прошел ровно 
год, как открылась Акаде-

мия фигурного катания Элизабет 
Турсынбаевой. Тренировочные про-
цессы проходят в Астане и в Алмате. 
С тех пор здесь прошли подготовку 
с лучшими иностранными и отече-
ственными специалистами более 

50 фигуристов страны.

Академия набирает 
обороты

Аульный округ Косуйенки Жанакорган-
ского района находится в предгорье Ка-
ратау, здешние природно-климатические 
условия благоприятны для пастбищного 
животноводства. Это преимущество граж-
дане используют для  развития своего биз-
неса. Так, в акимате аульного округа на се-
годня зарегистрировано 32 индивидуаль-
ных предпринимателя и 15 крестьянских 
хозяйств.    

Как  успешное ведение агробизнеса многие ста-
вят в пример крестьянское хозяйство «Төлеу». Ру-
ководитель хозяйства Оразгельди Толеуов по специ-
альности гидротехник. После окончания кызылор-
динского политехникума некоторое время работал в 
водохозяйственных предприятиях Жанакорганско-
го района.  С наступлением рыночных времен решил 
заняться агробизнесом. Конечно, на первых порах, 
как и в любом деле, приходилось нелегко – не хва-
тало оборотных средств, были проблемы со сбытом 
продукции и другие трудности.  Однако хозяйство за 
четыре года сумело крепко встать на ноги. Начина-
ли с малого. В предгорьях Каратау  в местности Тай-
паксаз семья Толеуовых на двух гектарах несколько 
лет выращивала лук, морковь, картофель и получала 
хороший урожай. Прибыль от реализации продук-
ции направили на развитие животноводческого сек-
тора. Благодаря трудолюбию и рачительности фер-
меров в хозяйстве всего за несколько лет увеличи-
лось поголовье животных – сейчас здесь насчитыва-
ется  свыше 500 овец, более 60 коров и быков. 

Представители хозяйства начинали заниматься 

агробизнесом в трудные времена, опираясь только 
на собственные силы. Сейчас же государство оказы-
вает ощутимую поддержку желающим начать свое 
дело или расширить существующий бизнес. И, ко-
нечно, местные фермеры, в том числе и крестьян-
ское хозяйство «Төлеу», стараются использовать 
все возможности господдержки.  

На хорошем счету и объединение «Нұр-Абыл», 
которым руководит Абдразак Жаксыбеков. На паст-
бищах и фермах агропредприятия содержатся 1300 
овец, 70 коров и 50 лошадей. Со сбытом продукции 
у фермера проблем нет, реализует ее в том числе  и в 
соседнем Туркестане.   

Сейчас на подворьях у жителей аула Косуйенки 
насчитываются 13 384 овец и коз, 827 коров и бы-
ков, 387 лошадей. Количество домашних животных 
растет с каждым годом. 

 Максут ИБРАШЕВ

ЖИВОТНОВОДСТВО

Как сетуют некоторые кызылординцы, в областном 

центре мало мест, где можно с интересом провести досуг. 

Но пока одни жалуются и ждут, что кто-то решит их во-

просы, другие сами находят способы, как продлить ак-

тивное долголетие и сделать свою жизнь более яркой и  

насыщенной.  

В минувшие выходные участники клуба «Nostalgie», в который вхо-

дят люди старшего возраста, с размахом отметили старый Новый год 

и первую годовщину существования своего клуба. Всех их объединяет 

стремление к активному образу жизни и любовь к общению. В этот день 

на празднике были и Дед Мороз со Снегурочкой, и Цыганка, и Восточ-

ная принцесса. Костюмы члены клуба шьют самостоятельно, и танце-

вальные номера тоже готовят сами.  

Как рассказала создатель этого клуба Наталья Пылинская, собира-

ются они с периодичностью раз в месяц, поздравляют именинников, от-

мечают разные праздники. 

- По возможности и желанию члены нашего клуба принимают уча-

стие в разных волонтерских акциях, - рассказала она. - Но в целом, 

наши сборы не несут какой-то идеологической направленности. Мы 

просто собираемся весело провести время, ведь у многих людей в пре-

клонном возрасте осталось не так много знакомых, с кем можно было бы 

душевно пообщаться. А потребность в общении у людей есть всегда. Вот 

наш коллектив и объединился на этой благодатной почве. 

Старожилы клуба - Фая Кадырбаева, Николай Скробот, Сергей Ме-

щанинов, Георгий Першин, Елена Захарченко, Ольга Митина и многие 

другие очень благодарны своему идейному вдохновителю. 

По словам Е.Захарченко, для некоторых встреч они собирают день-

ги, не такие уж и большие по нынешним временам. По традиции собира-

ются в кафе. Желающие по желанию приносят что-то вкусненькое соб-

ственного приготовления. В теплой атмосфере ведутся приятные заду-

шевные беседы, желающие поют и танцуют.   
Инна БЕКЕЕВА

СОЦИУМ

Вместе весело гулять! Климат  плюс  господдержка
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